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Proyecto 
de Copec en 
Coronel fue 
rechazado  
por la CEA
En una ajustada votación y con manifestacio-
nes fuera del lugar, la Comisión de Eva-lua-
ción Ambiental (CEA) decidió rechazar el pro-
yecto Terminal de Productos Pacífico de 
Copec, que pretende instalarse en Coronel. 

El voto del intendente Sergio Giacaman fue el 
decisivo. Ahora, la empresa aseguró que insis-
tirá en la construcción de la iniciativa, que 
contempla una inversión de US$ 68 millones.

Empresa dijo que insistirá en su construcción.

Paro de 
Fenats y 
Confusam 
complica 
atenciones  
a nivel local
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Destacado artista y docente falleció a los 87 años, y voces de la cultura local ase-
guraron que su labor permanecerá en el tiempo, por la gran trascendencia de su 
labor, tanto académica como creativa.

El imborrable legado que deja Eduardo Meissner
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TUVO CINCO VOTOS EN CONTRA Y CUATRO A FAVOR

Municipio 
evalúa 
cambiar 
adocretos por 
material más 
resistente

CIUDAD PÁG. 8

EDITORIAL: EL MOMENTO DE GUARDAR PALABRAS Y MOSTRAR LOS HECHOS

Martes 19 de noviembre de 2019, Región del Bío Bío, N°4179, año XII CIRCULA CON LA TERCERA

Documento de las universidades 
de Concepción y Bío Bío, además, 
reafirma alto desconocimiento de 
elección de gobernadores.

Estudio confirma 
alto nivel de 
desconfianza que 
hay en el Congreso
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Jugadora de la UdeC es 
nominada para selección 
chilena que disputará  
el Sudamericano M18
Pese a llevar poco tiempo en el rugby, 
María Juliana Plata ha estado en varios 
procesos y ahora integrará el plantel que 
jugará el torneo, que se hará en Santiago.
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A propósito de Constitución
Lo bueno, los dueños de kioscos están muy felices, ha aumentado ex-

ponencialmente la venta de la actual Constitución, no para guardarla 
de recuerdo, sino que para leerla, lo que es vital para saber de que tanto 
se debate hoy en Chile y luego decidir... 

Lo malo, es el poco interés de algunos miembros de la Familia 
Política & Asociados en difundir en forma clara, transparente 
en sus habituales discursos y declaraciones que el llegar a te-
ner una Nueva Constitución no trae como consecuencia inme-
diata, ipso facto, la solución de todos los problemas que hoy tie-
ne nuestra señora Juanita y los tíos Rorros a lo largo de todo Chi-
le, lo que hace que se creen grandes expectativas al respecto, y no se 
miden los incalculables alcances que esta decepción pudiera tener 
cuando estas expectativas no sean plenamente satisfechas, es cosa de 
ver el presente, por lo que se prometió en el pasado y no se cumplió...  

Lo feo, es el alto grado de descalificación que existe de algunos grupos 
político partidistas en contra de los que no piensan igual que ellos, en 

cuanto al tema constitucional, en la forma y en el fondo, lo que simple-
mente demuestra, que no están capacitados para formar parte de la so-
lución que hoy Chile necesita, porque si son tantas sus desazones, de-
presiones, insatisfacciones y falta de realizaciones personales y grupa-

les, acompañadas con sentimientos de añoranza de vivir sus vidas 
bajo regímenes de gobiernos o formas de gobiernos que ellos tan-
to avalan y sueñan con experimentar personalmente, en vez de 
descalificar a quienes por diversas razones no cantan su misma 

canción. Sería tal vez el momento que se dieran el gran gusto de 
sus vidas y pudieran vivirlos en vivo y en directo, in situ, pero no por 

unos poquitos días, como lo hacen cuando visitan a sus líderes, sino que 
por un buen tiempo, de forma incógnita y tal vez después, entiendan 
plenamente a quienes hoy tanto descalifican por pensar muy diferente a 
ellos. 

 
Luis Enrique Soler Milla

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

CARLOS SAAVEDRA RUBILAR 
Rector Universidad de Concepción

Acuerdo por la paz 
  
Señora Directora: 

Todas las autoridades y líde-
res, en diferentes medidas, son 
responsables de la situación que 
aqueja al país. Es por esto que 
basta de lamentos, llegó la hora 
de asumir responsabilidades con 
diálogos y consensos. 

 El llamado a acuerdo por la 
Paz, no es un eslogan político, es 
ponerse la mano en el corazón y 
detener la violencia indiscrimi-
nada que viven los chilenos des-
de hace más de un mes. Es que-
rer avanzar en un Chile más justo 
y más equitativo de la mejor for-
ma, con acuerdo pacíficos y la 
disposición de todos.  

 
Pilar Riesco V. 
 
Participación ciudadana  
  
Señora Directora: 

Estas semanas las autoridades 
han dado señales históricas de 
participación ciudadana, no sólo 
con el anuncio de una nueva Cons-
titución abierta a las personas sino 
además con el compromiso de al-
caldes de realizar consultas para 

aportar al diálogo. Sin embargo, 
en el fervor de la contingencia, los 
municipios siguen en deuda en el 
cumplimiento de la ley 20.500 
cuyo valor central es la creación 
de instancias permanentes de vin-
culación con la ciudadanía a tra-
vés de los Consejos Comunales de 
la Sociedad Civil (Cosoc).  

Los Cosoc son convocados y 
presididos por los alcaldes y en 
ellos las organizaciones sociales 

pueden informarse, exigir rendi-
ción de cuentas y opinar sobre 
aspectos claves de la gestión mu-
nicipal. A su vez, los alcaldes tie-
nen un espacio para generar co-
rresponsabilidad donde los lo-
gros de la comuna pero también 
sus fracasos sean compartidos.  

De acuerdo a un estudio de 
Fundación Multitudes sólo un 
59% de las comunas tienen con-
formados estos Consejos y sólo 

un 23% cumple a cabalidad con 
la norma. Además su ausencia 
predomina en las comunas de 
menores recursos. Especial sor-
presa causa asimismo la relación 
entre participación y reelección, 
pues un 70% de los alcaldes re-
electos en 2016 contaba con su 
Consejo funcionando.  

Tras el estallido social los al-
caldes deben comprometerse 
con estas herramientas partici-

pativas y ver en ellas una oportu-
nidad para mejorar su gestión. 
La crisis nos ha demostrado que 
debemos hacer las cosas dife-
rentes. Comencemos cumplien-
do con la ley e incorporando la 
participación al centro del desa-
rrollo de políticas locales.  

 
Paulina Ibarra 
Directora ejecutiva Fundación 
Multitudes

Como Universidad de Concep-
ción, lamentamos profundamen-
te el sensible fallecimiento de 
Eduardo Meissner Grebe 
(Q.E.P.D.), uno de los fundado-
res del Departamento de Artes 
Plásticas, primera y única escue-
la de artes en la Región del Bío-
Bío. El académico y Profesor 
Emérito de nuestra Casa de Estu-
dios fue un destacado intelec-
tual penquista que sembró ideas 
en el campo de las artes y de la 
cultura, todas las cuales prevale-
cen hasta el día de hoy.  

Eduardo Meissner Grebe fue el 
teórico que, en el ámbito artísti-
co-plástico, sembró las ideas del 
estructuralismo y la semiótica en 
la década del 70 y en la del 80. 

En relación con su trayectoría, 
fue alumno del destacado pintor 
internacional de origen austria-
co y protagonista de la historia 
del arte musical , Oscar Ko-
koshka. Haber recibido la in-
fluencia de este artista y haber 
accedido a un estándar mundial, 
que conoció en Europa, le permi-

tió desarrollar en sus cátedras un 
pensamiento universitario com-
plejo, cuya impronta fue captura-
da por la Escuela de Artes de la 
Universidad de Concepción de 
aquella época. 

En sus viajes a Europa, desde el 
otro continente, regularmente 
enviaba cartas que eran publica-
das en el Diario el Sur. En estas 
históricas notas, daba a conocer 
las vanguardias culturales que 
se realizaban en lugares como la 
Bienal de Venecia, Italia, o la Do-
cumenta de Kassel, en Alema-
nia, hitos artístico-culturales re-
lacionados con la vida universi-
taria de nuestra Casa de 
Estudios, conocidos sólo gracias 
al vínculo que lograba estable-
cer el Profesor Emérito Eduardo 
Meissner Grebe. 

Su particular punto de vista le 
dio un sello distintivo al arte en 
Concepción, sobre todo en sus 
procesos y modos de composi-
ción. Así también, destaca su in-
negable aporte a la arquitectura, 
con hitos como la fundación de la 

Su particular punto de vista le dio un sello 
distintivo al arte en Concepción, sobre todo 
en sus procesos y modos de composición.

Eduardo Meissner 
Grebe

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
Escuela de Arquitectura de la 
Universidad del Bío Bío, que hoy 
es una de las más prestigiosas del 
país en su ámbito. 

Fue un maestro en toda la con-
cepción de la palabra. Prueba 
fehaciente de lo anterior es la ob-
tención de importantes premios 
en los ámbitos en los que cultivó 
su saber y sensibilidad: el Premio 
Municipal de Artes (1965), el Pre-
mio de Honor de Arquitectura 
(2000), el Premio Regional de Ar-
tes Marta Colvin (2002), el Pre-
mio Bicentenario de Arte y Cul-
tura (2010), y muchos otros reco-
nocimientos más.  

Eduardo Meissner Grebe fue 
un hombre que, en su vida, influ-
yó en diferentes generaciones de 
estudiantes y artistas, y produjo 
importantes vínculos entre la Eu-
ropa artística contemporánea y 
la ciudad de Concepción. Sin 
duda, el alma penquista y, parti-
cularmente, la Universidad de 
Concepción, lamenta profunda-
mente la partida de uno de sus 
más ilustres hijos.
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E
l Ejecutivo trata de recupe-
rar su protagonismo des-
pués de duras críticas por 
el manejo de la crisis polí-
tica y social al transcurrir 
un mes desde su inicio, so-

bre todo a partir de su penúltimo men-
saje, en el que dejó una impresión de 
reacción improvisada. Sin embargo, en 
el mensaje del domingo recién pasado, 
rescata la necesidad de avanzar en su 
propuesta de tres acuerdos, es decir, por 
la paz, por la justicia y por una nueva 
Constitución. 

Para el gobierno debe ser evidente que 
la mención a un Chile cambiado puede 
que no sea solamente teórica, que exis-
te la posibilidad objetiva de que la ciuda-
danía pueda, aun sin recurrir a medidas 
extremas, impactar con mucha fuerza en 
la fisiología de la política y en el funcio-
namiento de las instituciones. 

El nuevo mensaje se hace cargo de la 
necesidad de bajar la agresividad de-
mostrada con diversos grados de fuerza 
por colectivos sociales de muchos y di-
ferentes ámbitos, con daño considerable 
al patrimonio nacional, a empresas gran-
des y pequeñas, al comercio y a particu-
lares. Dado que finalmente se accede a 
la demanda central del movimiento, si se 
hubiese actuado con celeridad, habría 
menos hechos que lamentar, producidos 
desde la protesta ciudadana y de la ac-
ción de las fuerzas encargadas de garan-
tizar el orden público. 

Por primera vez, el Primer Mandata-
rio, al mismo tiempo en que pide una 
condena decisiva a la violencia, hace lo 
propio en relación con los abusos come-
tidos por la policía durante las manifes-
taciones a todo lo largo del país y expre-
sa sus condolencias a los familiares de las 
víctimas, prometiendo que “no habrá 
impunidad ni con los que hicieron actos 
de inusitada violencia ni con aquellos 
que cometieron atropellos y abusos”. 

Como una consecuencia del acuerdo 
logrado por los dirigentes políticos de 

casi todo el espectro ideológico, de efec-
to casi inmediato, se observó un apa-
rente y posiblemente inestable cese de 
hostilidades, lo cual habla bien de la ca-
pacidad de actuar de la buena política, 
aquella que es capaz de pasar por sobre 
sus intereses particulares para hacer 
concesiones, teniendo en vista el bien su-
perior del país y, por otro lado, la existen-
cia de una sociedad capaz de recibir ese 
mensaje de modo positivo. 

Sin embargo, el acuerdo alcanzado, el 
cumplimiento de la idea de paz, de jus-
ticia y el compromiso de trabajar en la 
creación de una nueva Carta Magna, 
descrita como la casa de todos, exige 
honestidad y sinceridad de las partes. 
Ello porque existe la posibilidad de que, 
ante este cambio de escenario, de una 
calma de paz social un tanto tensa y ex-
pectante, conseguida con el convincen-
te anuncio de un proceso constituyente, 
las elites, tanto políticas como económi-
cas, se sientan menos amenazadas y 
pierdan progresivamente el sentido de 
urgencia, la predisposición a dialogar y 
aparezca cierta amnesia en relación con 
sus ofrecimientos y las expresiones de 
buena voluntad realizadas cuando la 
pradera estaba encendida. 

En este punto de nuestra historia, un 
verdadero punto de inflexión para la so-
ciedad chilena, si los compromisos se 
cumplen como corresponden, es indis-
pensable tener la verdad por delante, ca-
minar resueltamente tras el cumplimien-
to de la promesa que permitió abrir una 
pausa de tranquilidad que se espera no sea 
solamente una tregua. Se requiere, en-
tonces, avanzar hacia un nuevo pacto so-
cial que exprese un acuerdo entre empre-
sarios, trabajadores y el Estado respecto 
del modelo de producción y protección so-
cial que necesita el país, en el marco de una 
nueva Constitución que represente a to-
das y a todos los ciudadanos de Chile.

Sin embargo, 

el acuerdo 

alcanzado, el 

cumplimiento 

de la idea de 

paz, de justicia 

y el 

compromiso 

de trabajar en 

la creación de 

una nueva 

Carta Magna, 

descrita como 

la casa de 

todos, exige 

honestidad y 

sinceridad de 

las partes.

EN EL TINTERO

a la hora de soltar los billetes, por 
lo tanto, es razonable preguntarse 
porqué se embarcan en el estudio 
más grande y más caro jamás rea-
lizado sobre el envejecimiento en 
perros, ya que esperan estudiar a 
más de 10.000 de ellos por más o 
menos 10 años, para ver si pueden 
mejorarles la esperanza y calidad 
de vida. 

Como es de adivinar, el alcance 
de esta investigación se ex-

tiende mucho más allá: 
los investigadores espe-

ran que la información 
que obtengan pueda even-

tualmente aplicarse también a 
los humanos, ya que nuestros me-
jores amigos caninos padecen las 
mismas enfermedades que noso-
tros cuando envejecemos y com-
parten nuestro medio ambiente, 
mismo aire, misma agua. De ese 
modo, saber lo que les pasa podría 
ayudar a tomar mejores medidas 
cuando se nos junten los calenda-
rios, aunque no hayamos tenido 
una vida de perros. 

 
PROCOPIO

Mirar la vida  
de los perros

CUMPLE MES

Ya era hora que sobre este 
asunto, bastante frecuente, se pu-
siera mayor atención; la gente en-
vejece y los perros también. Lo in-
teresante es que estos últimos lo 
hacen con mucha mayor rapidez, 
ya que duran menos que noso-
tros. En efecto, la vida de los pe-
rros es de seis a 12 veces más cor-
ta que la de los humanos, según 
un estudio de Frontiers in Ve-
terinary Science, por lo 
tanto, el hombre tie-
ne más oportunida-
des de ver lo que les 
pasa a los perros viejos, 
que a la gente vieja. 

Un grupo muy entusiasta de 
investigadores, que incluye equi-
pos de la Facultad de Medicina de 
la Universidad de Washington y 
de Medicina Veterinaria de la Uni-
versidad de Texas, han obtenido 
financiamiento del Instituto Na-
cional de Envejecimiento, de 
EE.UU. para estudiar qué les pasa 
a estos fieles compañeros con el 
paso de los años. 

Es bien sabido que los norte-
americanos son muy aterrizados 
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Estudio confirma alto nivel de 
desconfianza en el Congreso

OPINIÓN CIUDADANA EXPLICARÍA ESTALLIDO SOCIAL QUE CUMPLE CUATRO SEMANAS

“Hay datos que permiten dotar de 
sentido las últimas movilizaciones. 
Principalmente, en lo referido al 
bajo nivel de confianza que la ciu-
dadanía tiene con los partidos po-
líticos y con autoridades en general, 
pero con la adhesión que existe res-
pecto de las municipalidades. Ese 
dato permite entender cómo se des-
plegó la ciudadanía, porque el sen-
tido de pertenencia de las perso-
nas están mucho más arraigados a 
los barrios. Y sobre a los niveles de 
conocimiento, es el alcalde, por le-
jos, el que tiene mejor evaluación”. 

Las palabras del inicio corres-
ponden a la socióloga y directora del 
magister Política y Gobierno de la 
Universidad de Concepción (UdeC), 
Violeta Montero, en alusión al estu-
dios “Barómetro Regional: Chile vis-
to por sus regiones”, impulsado por 
la Agrupación de Universidad Re-
gionales de Chile (AUR), apoyado 
por Programa de Naciones Unidas 
para el Desarrollo (Pnud) y que será 
lanzado hoy en Valdivia. 

Si bien los datos fueron recogi-
dos entre el 26 de abril y el 20 de ju-
lio del presente año, a través 4 mil 
205 entrevistas presenciales (de 30 
a 45 minutos de duración) en nue-
ve regiones del país, como una for-
ma de acompañar el proceso de 
regionalización, la información 
también ha servido para entender 
el por qué del estallido social y po-
lítico que ya se ha extendido por 
cuatro semanas. 

 
Desconfianza en instituciones 

Montero, quien obtuvo su docto-
rado en Sociología con una tesis re-
ferida a movimiento sociales, dijo 
que el estudio presenta que los prin-
cipales sentidos de pertenencia de 
los ciudadanos son el barrio, la co-
muna y la ciudad, antes que al país. 
Y no sólo eso. 

“Lo otro es la confianza en las 
instituciones. Quienes cuentan con 
un mayor nivel de desconfianza, la-
mentablemente, son los diputados 
y senadores. Ello permitiría explicar 
por qué, a pesar de que sí existe un 
propuesta (el acuerdo firmado la 
madrugada del viernes), de algún 
modo es una propuesta frágil. Por 
tanto, el llamado a los parlamenta-
rios es a que si bien se logró este 
acuerdo, no pueden hacerlo sin la 

gravitantes, mas empoderados y el 
escenario de la elección de los go-
bernadores regionales es una opor-
tunidad que significa traspaso de 
poder y, esperamos, recursos aso-
ciados”, manifestó. 

Cabe precisar que parte de este 
trabajo será presentado en el semi-
nario “Encuentro por la regionaliza-
ción: La descentralización y los go-
bernadores regionales”, que se rea-
lizará este viernes 22 de noviembre 
a las 9 horas en el auditorio de Cien-
cias Jurídicas de la UdeC y que con-
tará con la presencia del presiden-
te de Chile Descentralizado, Hein-
rich von Baer.
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Documento, donde participaron universidades de Concepción y Bío Bío, también 
establece el gran desconocimiento que existe de la elección de gobernadores.

gún grado de conocimiento de los 
parlamentarios y autoridades re-
gionales (intendentes y consejeros). 

 
Gobernadores regionales 

Un caso particular tiene relación 
con la futura elección de los gober-
nadores regionales del próximo año. 
Según el estudio, el 90% de los perso-
nas no ha oído hablar o aseguró es-
tar “nada informada” de los comicios. 

“Es fundamental dentro de la cri-
sis política que tenemos hoy, porque 
en definitiva de lo que se está ha-
blando es de la construcción de un 
nuevo pacto social, de un nuevo or-
den político y, por consiguiente, de 
la construcción de políticas públi-
cas desde los territorios. Y para ello 
se necesita actores políticos más 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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ciudadanía, la resolución del con-
flicto no puede quedar sólo en el 
Parlamento. Tiene mucho sentido 
con lo que ocurre”, dijo Montero. 

En el otro extremo están las uni-
versidades y los medios de comuni-
caciones regionales. “En ese sentido, 
yo destacaría lo que están haciendo 
las universidades del Cruch Bío Bío 
Ñuble, por comprender el fenóme-
no y por ser actores dentro de este 
momento histórico”, manifestó. 

Otro dato que aporta el estudio 
tiene que el ver con el grado de co-
nocimiento que las personas en re-
gionales tienen de sus alcaldes. En 
efecto, el 60% de las personas con-
sultadas conocía a su autoridad co-
munal (con nombre y apellido), 
mientras sólo el 10% mostraba al-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

“Hoy en día hay un rechazo al proceso que 
levantan (los partidos políticos). Como Asam-
blea vamos a ir midiendo conforme como 
vaya transcurriendo el tiempo, como se levan-
ta las diferentes propuestas de una nueva 
Constitución, pero hoy es el rechazo”, dijo 
Pablo Salgado, uno de los representante de 
Mesa de Coordinación Asamblea Provincial 
de Concepción. 

Parte del grupo se reunió ayer en la Plaza de 
la Independencia, para manifestar su opinión 
respecto la propuesta que un grupo de parti-

dos políticos, de manera transversal, dio a co-
nocer la madrugada del viernes 15 de noviem-
bre y que quedó impreso en un documento de 
dos carillas titulado “Acuerdo por la paz social 
y la nueva Constitución”. 

En base a lo anterior, Salgado comentó que 
el llamado del grupo es “seguir manifestándo-
se, pero también a organizarse. Es necesario 
fortalecer la organización de base que se está 
dando a conocer hoy y seguir manifestándo-
se por las distintas demandas que ha levantan-
do el pueblo en conjunto”.

Asamblea Provincial Concepción rechaza “Acuerdo de Paz”

de los consultados no ha 
oído hablar de la futura 
elección de gobernadores 
regionales del próximo año.

por ciento
80
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La alimentación saludable es un tema 
que debe ser un pilar fundamental en el 
crecimiento de los niños. Inculcándolo 
desde una temprana edad genera excelen-
tes hábitos en los más pequeños de la fa-
milia. Un tema que debe considerarse con 
importancia, ya que el Instituto de Nutri-
ción y Tecnología de los Alimentos (Inta) 
sostuvo que el 70% de los niños en Chile 
será obeso a corto plazo. 

Es por una de estas problemáticas que 
nació Los Niños Corren, que más allá de 
organizar una corrida, hoy cumple 5 años 
incentivando y generando mayor concien-
cia por una vida más sana. “Como equipo 

hemos decidido abordar este tema desde 
sus raíces, educando a niños y niñas de es-
tablecimientos educacionales, con el fin de 
atacar este problema y mejorar la conduc-
ta alimentaria de nuestra población infan-
til, favoreciendo el desarrollo de la activi-
dad física y el consumo de alimentos sa-
ludables”, comentó Camila Bizama, 
nutricionista de Los Niños Corren.  

Uno de los puntos a destacar en la ali-
mentación sana es la porción adecuada, 
que puede ser racionada a través del mé-
todo de la mano, permitiendo a los niños 
y niñas saber cuál es la cantidad de con-
sumo correcta, dependiendo del grupo al 

PubliReportaje

LOS NIÑOS CORREN Y EL FOMENTO POR UNA VIDA MÁS SANA
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Consulta de 
alcaldes de  
Bío Bío será 
presencial y 
online

PROCESO SE EFECTUARÁ EL 7 DE DICIEMBRE

Ejercicio participativo también podría 
incorporar a menores de 14 años.

“Queremos recoger las aspiracio-
nes ciudadanas. Ellos se han expre-
sado de distintas formas, en las mar-
chas y con sus organizaciones, que 

necesitan ser escuchadas, que nece-
sitan hacer presente que hay una 
cantidad impresionante de inequi-
dad”, dijo ayer el presidente de la 
Asociación de Municipalidades del 
Bío Bío, el alcalde de San Pedro de 

la Paz, Audito Retamal, tras la reu-
nión del directorio de la instancia. 

En la oportunidad, no sólo se ra-
tificó que la consulta ciudadana fe-
chada para el sábado 7 de diciem-
bre será tanto presencial como on-
line (dependerá de cada municipio), 
sino también que se estudia la po-
sibilidad de incorporar la participa-
ción de menores de 14 años e incor-
porar en el trabajo a la Mesa de la 

Unidad Social. 
Sobre lo último, el alcalde Reta-

mal dijo que es de interés de la aso-
ciación “concordar con ellos algu-
nos elementos que puedan estar 
ese día en la papeleta”. En efecto, los 
temas de la consulta no están cien 
por ciento definidos, aunque es un 
hecho que ya no se considerará la 
idea de la pronunciarse por una 
nueva Constitución. 

En la tarde de ayer, contó el jefe 
comunal sampedrino, se reuniría 
un grupo de funcionarios de la mu-
nicipalidad con experiencia en los 
presupuestos participativos y un 
equipo técnico de la Universidad 
de Concepción (UdeC) para ir afi-
nando algunos detalles.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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que pertenecen. Abarcar todos los grupos 
de alimentos permite un aporte comple-
to de vitaminas y minerales, llegando a una 
nutrición adecuada. 

Para fomentar hábitos de alimentación 

saludable en los niños y niñas, lo óptimo 
es encontrar una forma entretenida que lo-
gre incluir las frutas, verduras y la actividad 
física en familia. Los Niños Corren entrega 
ese espacio idóneo para concientizar la 
vida sana, a través de sus charlas de alimen-
tación saludable y su posterior evento. El 
1 de diciembre se vivirá la corrida, que por 
el área de salud contará con un stand de 
hidratación. En éste, se regalará frutas, 
agua y productos de la marca Vivo, que lle-
va años colaborando con Los Niños Corren. 
Además de la presencia de la Clínica Uni-
versitaria, que contará con todo su equipo 
de profesionales. 
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A un mes del inicio del estallido social en 
Concepción, cientos de personas llegaron ayer 
hasta el centro penquista para participar de 
una nueva marcha y dejar en claro que el cam-
bio en la Constitución no basta, pues hay de-
mandas ciudadanas pendientes. 

Entre los presentes habían muchas mujeres 
que como Delfina Puentes, docente de espa-
ñol que está a punto de jubilar, aseguró que 
“modificar la constitución es importante para 
los políticos, pero no para la gente, que quie-
re mejores pensiones y salud asegurada”. 

Los estudiantes también se hicieron pre-
sentes. “Queremos que la educación sea para 
todos y no sólo para quienes la pueden pagar”, 
aseguró Gabriel Herrera. 

Las voces de los participantes pidieron suel-
dos dignos, medicamentos más baratos, me-
nos abusos, rebaja en el costo de la vida y re-
ducción de sueldo de políticos, entre otros. 

Por la mañana, se realizaron manifestacio-
nes en las afueras de Inacap y de la Universi-
dad San Sebastián, que generaron gran con-
gestión vehicular.

Multitudinaria marcha recorrió el centro penquista

TRAS EL ARRANQUE DE PASTELONES DEL CENTRO DE CONCEPCIÓN

Cada noche, tras el término de las 
protestas, personal de aseo munici-
pal y de la Seremi de Obras Públicas, 
retira cerca de 70 toneladas de es-
combros del centro de Concepción, 
se estima que el 90% de los materia-
les recogidos son adocretos extraí-
dos del casco urbano que han gene-
rado verdaderas playas, que inco-
modan a la comunidad. 

El retiro de dichos elementos difi-
culta caminar por el centro penquis-
ta. “Pasas por acá (O’Higgins frente 
al Palacio de Tribunales) y hay que 
andar con cuidado porque los tacos 
se entierran en la arena”, dijo Roxa-
na Moreno, secretaria de una nota-
ría que a diario pasa por el lugar. 

Más complicada es la situación 
que viven personas como Encarna-
ción Ocampos, que a sus 76 años ha 
perdido fuerza en las piernas y se 
traslada en silla de ruedas. “Es súper 
complicado andar por el centro aho-
ra. Antes habían cientos de hoyos y 
faltaban las bajadas para facilitar el 
desplazamiento en algunas partes, 
pero ahora es un caos. Si no me lle-
va alguien ya no puedo salir sola”. 

Como Moreno y Ocampos son 
cientos las personas que a diario 
transitan por el lugar, que esperan 
una reparación rápida. “Creo que lo 
mejor es que el alcalde Ortiz se ol-
vide de los adocretos, se ven lindos, 
pero son fáciles de sacar, mejor que 
pongan hormigón dura más y será 
imposible de sacar”, dijo el cons-
tructor civil Pedro Aguilera. 

 
Inician trabajos 

El domingo partieron en el sector 
de la Plaza de Tribunales los traba-
jos de recuperación de espacios pú-
blicos. “Seguiremos en Plaza Inde-
pendencia y después en el exterior 
del mall del Centro”, afirmó Kris-
toffer Gallegos, encargado de Servi-
cios a la Comunidad del municipio 
penquista. 

Explicó que el alcalde, Álvaro Or-
tiz, les solicitó buscar algún tipo de 
solución para los sectores afectados, 
que suman 2.000 metros cuadra-
dos. “Lo que estamos desarrollando 
ahora es el sellado de los adocretos 
con hormigón de rápido secado (...) 
básicamente parches”. 

Además, según comentó, están 
instalando tapas de instalaciones 
eléctricas y rejas de agua lluvia, que 

Municipio evalúa 
cambiar adocretos por 
material más resistente

también han sido sacadas por ma-
nifestantes, pues afectan a la co-
munidad. “Hemos tenido reclamos 
de vecinos, sobre todo adultos ma-
yores, que se han caído producto de 
esto, pues impide su libre tránsito”. 

Agregó que el municipio está eva-

luando qué material usar para las 
calles, pues en el momento que se 
creó el proyecto de adocretos, jamás 
se pensó que podrían sacarlos. La 
evaluación de la materialidad ade-
más será consultada a la comuni-
dad para determinar qué conside-

ran más conveniente. 
De hecho, Cristian Olivares, sub-

director de Construcciones del mu-
nicipio, detalló que se generó una co-
misión técnica que permita revisar 
la situación de los adocretos y ver 
una alternativa técnica que permi-
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 Por el momento, están realizando parches de hormigón, pero 
se requiere proyectos definitivos. En tanto, el Minvu iniciará 
en los próximos días reparación de semáforos dañados.

ta mejorar la condición de las calles. 
Los trabajos actuales, financia-

dos por el municipio, que básica-
mente son de mitigación implican 
un gasto de $15 millones. 

Sin embargo, la inversión reque-
rida es aún mayor, según explicó 
Cristian Olivares, subdirector de 
Construcciones del municipio, se 
requieren cerca de $700 millones 
para realizar una serie de proyectos 
que están siendo gestionados con el 
Gobierno Regional, a través de los 
recursos ofrecidos por la Subdere. 

Seguridad e infraestructura son las 
principales áreas que abarcan los 15 
proyectos postulados. Lo primero 
será reponer bayas peatonales, se-
máforos, iluminación, cámaras de se-
guridad y limpieza, el último punto a 
abarcar, según Olivares, será el mobi-
liario urbano y la ornamentación. 

 
Semáforos 

Un total de $10.000 millones in-
cluye el plan de recuperación de 
ciudades del Ministerio de Vivien-
da y Urbanismo. En ese sentido, el 
ministro Cristian Monckeberg in-
formó ayer que priorizarán las obras 
que permitan a las ciudades volver 
a funcionar de manera operativa. 

En el Gran Concepción, produc-
to de los desórdenes, hay 48 inter-
secciones sin semáforo, la mayoría 
en el centro penquista, principal-
mente, en la avenida Los Carrera, 
Maipú, Freire, O’Higgins y San 
Martín. 

“Vamos a iniciar hoy -y para los 
próximos 70 días- la reparación de 
los semáforos dañados”, dijo 
Monckeberg y agregó que están ini-
ciando un catastro en Antofagasta, 
Maule, Coquimbo, Bío Bío y Valpa-
raíso, pues son las que presentan 
mayores daños en el área. 

Las obras estarán a cargo del Ser-
viu y comenzarán en los próximos 
días, pues se dispone de recursos, a 
través del programa de Conserva-
ción y Reposición de Obras Viales y 
Espacios Públicos. 

Los recursos dispuestos también 
contribuirán a proyectos de organi-
zaciones comunitarias y juntas de 
vecinos para la recuperación de mo-
biliario urbano, incluyendo áreas 
verdes, pavimentos, luminarias, va-
llas y señaléticas.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Desde que comenzó el esta-
llido social en Concepción, la 
patrulla Antisaqueos de Cara-
bineros suma ya cerca de 400 
detenidos por el delito de 
robo en lugar no habitado. 

Los últimos 12 detenidos 
corresponden al saqueo a la 
tienda Preunic, realizado el 
jueves por la noche, así como 
a una farmacia y la tienda 
Caffarena. 

El comandante Carlos Jara 
destacó el trabajo de los ca-
rabineros de civil para dete-
ner a grupos organizados, se-
gún dijo, cuentan con infor-
mación de los lugares que 
están siendo vandalizados y 
un catastro de las personas 
involucradas. “Existen ban-
das que están operando, te-
nemos identificadas a las 

Casi 400 detenidos suma 
patrulla antisaqueos

personas que están come-
tiendo los delitos” para lo que 
cuentan con registros del 
grupo especializado. 

Según dijo, las marchas de 
esta semana serán vigiladas 
por un fuerte contingente po-
licial para asegurar el orden 
público, tanto de Fuerzas Es-
peciales, personal uniforma-
do, de civil, montado y moto-
rizado para dar tranquilidad 
a la ciudadanía. 

Desde el inicio del estalli-
do social, Carabineros de 
la Prefectura penquista 
arrestó a 1.342 personas 
por diversos delitos, 376 de 
ellos por saqueos. 

Hasta el cierre de nuestra 
edición, se comenzaban a re-
gistrar los primeros disturbios 
y barricadas en Av. Paivaví.

A un mes del inicio del estallido 
social en Concepción, ayer 12 pun-
tos emblemáticos de la capital pen-
quista amanecieron luciendo sen-
dos lienzos con la palabra Paz. 

Plaza Independencia, Compín, 
Catedral, Tribunales de Justicia, 
Remodelación Paicaví, Seremi de 
Educación, Mall del Centro, Carre-
ra con Paicaví, Rometsch, Preunic 
y el Kamadi de avenida Los Carre-
ra fueron los sitios elegidos. 

Los lienzos de aproximadamente 
tres metros de longitud fueron colga-

Intervención urbana llama a  
la Paz en 12 puntos de la zona
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dos por iniciativa de un grupo de jóve-
nes que rechazan de plano la violen-
cia y que, por seguridad, según dijeron, 
prefirieron quedar en el anonimato. 

Esta actividad se suma a otras si-
milares realizadas durante la última 
semana. Entre ellas: la segunda con-
vocatoria de la marcha por La Paz 
realizada el sábado entre el Parque 
Ecuador y la Plaza de Armas de Con-
cepción, con paradas en la Sépti-
ma Compañía de Bomberos, la Pri-
mera Comisaría de Carabineros y en 
la Catedral, lugares donde se ento-

Paro de Fenats 
y Confusam 
complica 
atenciones

El paro de Fenats ha com-
plicado la entrega de medica-
mentos y el uso de pabello-
nes en el Hospital Regional. 

El director del centro, Car-
los Capurro, afirmó que ayer 
sólo pudieron armar siete 
pabellones de un total de 11 
programados y, en el caso 
de los ambulatorios, de cua-
tro, fueron sólo dos. “Esto 
afecta la atención de la po-
blación, lo que se ha mante-
nido en el tiempo producto 
de las movilizaciones y paro 
de Fenats”. 

Lo anterior, según dijo, 
podría aumentar las listas 
de espera. 

La atención primaria tam-
bién está en paro, llamado 
por la Confusam, no reali-
zando atenciones por hora, 
pero sí entregando recetas a 
pacientes crónicos, urgen-
cias y curaciones. Los SAR y 
Sapu están funcionando des-
pués de las 17:00 horas.

FOTO: CEDIDA

Bus del hospital 
de Florida inició 
traslado de 
pacientes

 FOTO: SERVICIO SALUD CONCEPCIÓN

Desde el lunes pasado, los 
pacientes del Hospital San 
Agustín de Florida, que requie-
ren atención especializada en 
Concepción, están siendo 
trasladados de forma gratuita 
en un bus aportado por el Ser-
vicio de Salud Concepción. 

El móvil, que implicó una 
inversión de $65 millones y 
que traslada a 11 pacientes, 
tanto al Regional como a 
centros de diálisis, cuenta 
con capacidad para 20 per-
sonas, cuatro asientos aba-
tibles, dos espacios para si-
llas de rueda con sistema de 
anclaje y una plataforma de 
acceso con elevador electro-
mecánico, entre otras co-
modidades.

nó el himno nacional. 
También, la actividad realizada 

el domingo en la mañana en las afue-
ras de los Tribunales de Justicia, 
donde cientos de personas se dispu-
sieron formando la palabra Paz, ima-
gen capturada por drones que 
deambulaban por las alturas. 

El grupo penquista también sería 
responsable de la intervención rea-
lizada en la Plaza Baquedano de 
Santiago, donde se dispuso un gran 
lienzo blanco con la palabra paz, 
mismo que cubría la plaza.
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IPC

Octubre

Anual

0,8%

2,5%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES (15/11/2019)
Ipsa 4.814,17

COMMODITIES (15/11/2019)

-0,97% Igpa 24.022,50 -0,81%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,64
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra) 56,80

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS (15/11/2019)

UTM NOVIEMBRE

$49.229,00

$28.139,99
Dólar Observado  $782,82 Euro $856,10

Copec insistirá con proyecto en 
Coronel que fue rechazado ayer

FUERON CINCO VOTOS EN CONTRA Y CUATRO A FAVOR

Desde temprano se supo que no se-
ría una votación más de la Comisión 
de Evaluación Ambiental (CEA). Pri-
mero, porque sesionó extraordina-
riamente en las dependencias del 
propio Servicio de Evaluación Am-
biental. Segundo, porque, con un par-
lante hacia la calle Lincoyán (donde 
quedó interrumpido al tránsito por 
varias horas), la comunidad corone-
lina que llegó en número de 200 ve-
cinos aproximadamente, se enteraba 
de lo que estaba ocurriendo al inte-
rior. Protestaban por lo que consi-
deran un mal proyecto impulsado de 
espaldas a la ciudadanía. 

Pues bien, ese fue el argumento 
que llevó al presidente de la CEA e 
intendente regional, Sergio Giaca-
man, a rechazar el proyecto Termi-
nal de Productos Pacífico de Copec, 
que busca instalar un terminal de hi-
drocarburos que asegure el abaste-
cimiento de la zona centro sur de 
Chile (US$ 68 millones). 

“Los argumentos principales es-
tán asociados al proceso de partici-
pación ciudadana, que no tuvo. La ex-
pectativa de uno en el siglo 21 es que 
tengamos la posibilidad de participar 
en esos procesos”, sostuvo la prime-
ra autoridad regional. 

En definitiva, fueron cinco votos en 
contra y cuatro a favor, en circunstan-
cias que el SEA había recomendado 
aprobar el proyecto del grupo Ange-
lini en su respectivo Informe Conso-
lidado de Evaluación (ICE). 

 
La voz de la ciudadanía 

Miriam Espinoza, una de las perso-
nas que se apostaron en las afueras 
del SEA para protestar contra el pro-
yecto de Copec (con megáfono en la 
fotografía principal), explicó que el 
proyecto no tuvo participación ciuda-
dana y que las personas se aburrieron 
del Sistema de Evaluación de Impac-
to Ambiental, que “al final aprueba to-
dos los proyectos con tal de traer in-
versión. Queremos soberanía y auto-
nomía en nuestros territorios, y no 
más zonas de sacrificio. Y más allá de 
que si este terminal se hace o no, que-
remos participación de las utilidades 
de las empresas que abusan de nues-
tros territorios y que hoy sólo nos de-
jan los impactos ambientales”. 

 
Reacción de la empresa 

La empresa lamentó la decisión de 
la autoridad política, “la que no se 
condice con la evaluación técnica de 
todos los organismos que estudiaron 
y evaluaron el proyecto. Entendemos 
que primó un criterio distinto para tal 
resolución, la que respetamos, sin 
perjuicio de anunciar que Copec im-

Intendente Giacaman votó en contra, argumentando la ausencia de participación 
ciudadana. La empresa lamentó la decisión y dijo que insistirá en su construcción.

que han sido cuestionados permitirá 
tener un resultado favorable”. 

Copec dijo tener la convicción de 
que “la Región y sus habitantes se ve-
rán beneficiados con una logística de 
distribución de combustibles robus-
ta y de alto estándar que permitirá al-
canzar su necesaria autonomía. De 
esta manera, se previenen los efectos 
de contingencias producidas por el 
clima o condiciones geográficas y sís-
micas propias de nuestro país. Con 
ello, Copec se anticipa para que even-
tualidades como el desabastecimien-
to ocurrido el 27/F, en 2010, no para-
lice nuevamente a Chile”, concluyó la 
declaración pública.
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plementará las medidas legales dispo-
nibles para revertir esta decisión en 
las instancias pertinentes”, plantea-
ron a través de una declaración. 

La empresa añadió que “hará los 
esfuerzos necesarios para que este 
proyecto, vital para la Región y toda 
la zona sur, pueda ser comprendido 
y en un futuro, aprobado por las ins-
tancias que correspondan. Desde ya 
reiteramos a las autoridades munici-
pales nuestra plena disposición a dia-
logar sobre el proyecto y resolver sus 
inquietudes, quedando a disposición 
del alcalde para las iniciativas que 
considere pertinente para este propó-
sito. Considerando que la evaluación 
técnica ha respaldado el proyecto, la 
compañía confía en que una adecua-
da profundización en los aspectos 
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FUE UNA VOTACIÓN tensa y extensa. Al final primó el rechazo con 5 
votos versus 4 a favor. El intendente Giacaman se opuso a la iniciativa.

COMUNIDAD DE CORONEL se apostó a las afueras del Servicio de Evaluación Ambiental a esperar el resultado de la votación del proyecto de Copec.
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Entre $250.000 y 
$500.000 mensuales
es el rango de sueldo mensual ofrecido 
por Adecco, en las más de 600 vacantes 
disponibles para esta temporada navi-
deña y de fin de año.

PREVIO A LA CRISIS SOCIAL Y POLÍTICA, INFORMÓ EL BANCO CENTRAL DE CHILE

El Banco Central de Chile (BCCh) in-
formó ayer que la economía chilena se 
expandió 3,3% en el tercer trimestre del 
año, en relación a igual periodo del 
año anterior, impulsada por los servi-
cios y en menor medida por el avance 
de la minería y las manufacturas. 

Oportuno es destacar que la cifra 
del trimestre julio-septiembre es pre-
vio al inicio de la crisis política y so-
cial desatada el 18 de octubre. 

En términos desestacionalizados, 
en comparación con el mes ante-
rior, el Producto Interno Bruto (PIB) 
se ubicó en 0,7%. Tras pasar por re-
visiones, el BCCh fijó en 1,5% la ex-
pansión económica del primer tri-
mestre y mantuvo en 1,9% la evolu-
ción del periodo abril-junio. 

Las mayores incidencias en el cre-
cimiento del PIB “se observaron en 
los servicios personales y empresa-
riales y, en menor medida, en la cons-
trucción”, informó el BC. 

Asimismo, destacó el desempeño 
positivo de la industria manufactu-
rera y la contracción en el sector 
agropecuario-silvícola, que fue la úni-
ca actividad que cayó en el periodo. 

El sector minero creció 1,4%. Y la 
inversión total se ubicó en 22,6%. En 
comercio exterior, las exportaciones 
crecieron 1,2% (el primer repunte de 
2019), y las importaciones cayeron por 
segundo trimestre consecutivo 1,8%. 

Desde Santander, explicaron que 
si bien el PIB total no cambió res-
pecto a lo reportado en el Imacec, la 
demanda interna se mostró más 
sólida que lo previsto. Los hechos 
recientes tendrán un impacto muy 

Positivo desempeño del consumo 
y la inversión en tercer trimestre
Se constató el primer repunte de las exportaciones en 2019 y la formación bruta de 
capital fijo creció 5,9%, su mejor desempeño desde segundo trimestre de 2013.

relevante en la actividad y la de-
manda del cuarto trimestre del año. 
Esperamos un freno en el consu-
mo, tanto por la disrupción del fun-
cionamiento de comercio como por 
el impacto en el mercado laboral. La 
inversión podría verse afectada en 
el muy corto plazo, pero el proceso 
de reconstrucción de parte de la in-
fraestructura dañada le dará un im-
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pulso. De acuerdo con los antece-
dentes diarios de generación eléc-
trica, se observa una recuperación 
importante de la actividad en las 
dos primeras semanas de noviem-
bre. Con esto, estimamos que el año 
cerrará con un crecimiento de 1,7%.

Se acerca Navidad y Año Nuevo, y 
el comercio usualmente se prepara 
para afrontar un peak de ventas pre-
vio a estas festividades, lo que va de 
la mano de la contratación de una 
gran cantidad de personal de apoyo. 

De acuerdo a cifras nacionales 
de la multinacional de Recursos 
Humanos Adecco, para el último 
trimestre de 2019, se espera un au-
mento de un 10% en las contratacio-
nes de empleos temporales. Estas 

Proyectan menos empleos para Navidad
cifras representan una baja de un 
25% con respecto a 2018, lo que res-
pondería principalmente a un año 
de crecimiento económico menor 
que los anteriores y a las repercusio-
nes del reciente estallido social que 
atraviesa el país. 

Para esta temporada, Adecco Chi-
le tendrá disponibles seiscientos 
puestos de trabajo, donde las princi-
pales vacantes estarán concentradas 
en el área productiva, logística y agro.

FOTO: ALLPRESS

Índice de 
Electricidad, Gas y 
Agua creció 5,6% 
en septiembre

En septiembre de 2019, el Ín-
dice de Electricidad, Gas y Agua 
(Iega) de la Región del Bío Bío 
anotó un alza de 5,6% en doce 
meses, como consecuencia de la 
mayor actividad de los tres sec-
tores que lo componen, desta-
cando el sector electricidad, que 
contribuyó con 4,752 puntos 
porcentuales positivos al indica-
dor, según informó el Instituto 
Nacional de Estadísticas, INE. 

En referencia al mes anterior, el 
Iega exhibió un descenso de 9,0%. 

Por su parte, de enero a sep-
tiembre de 2019, el índice se 
contrajo en 2,1% respecto a 
igual período del año anterior, 
incidido por la contracción del 
sector Electricidad (-4,1%). 

 
 Índice de Electricidad 

El Índice de Electricidad en el 
Bío Bío consignó una expansión 
interanual de 5,2%, variación que 
se observó por segundo mes con-
secutivo y se debió al aumento 
presentado por la generación y 
distribución de energía eléctrica. 

La generación eléctrica en la 
Región exhibió un crecimiento 
de 5,4% en relación a septiembre 
del año anterior, situación que 
obedeció al crecimiento de la 
generación de energía con fuen-
te hidráulica.

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Luis Felipe Slier Muñoz 
Director de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián

LA TAREA DE DISMINUIR LA DESIGUALDAD

S
i recurrimos a una sen-
cilla definición de eco-
nomía que plantea que 
“es el estudio de la ma-
nera en que las socieda-
des utilizan los recursos 
escasos para producir 
mercancías valiosas y 

distribuirlas entre los diferentes indivi-
duos”, nos encontramos frente a dos 
ideas claves: los bienes son escasos y la 
sociedad debe utilizarlos eficientemen-
te. Esta reflexión base de la teoría eco-
nómica nos debiese llevar a pensar si 
estamos respondiendo de manera ade-
cuada a las preguntas sobre ¿qué bie-
nes se producirán?, ¿cómo se produci-
rán? y ¿para quién se producirán? 

En las actuales condiciones debe-
remos buscar cómo responder : 
¿Quién recoge los frutos de la activi-
dad económica? ¿Es justa y equitati-
va la distribución de renta y riqueza? 
¿Cómo se distribuye el ingreso de un 
país, PIB, entre los hogares? No son 
cuestiones triviales y de fácil respues-
ta, pero sin duda todos debemos apo-
yar y llegar a un gran acuerdo sobre 
qué tipo sociedad queremos cons-
truir para desarrollarnos y crecer.  

En esa línea, el Estado tiene el 
enorme desafío de redistribuir de 
forma equitativa los recursos que se 
generan en una sociedad, garanti-
zando el beneficio y cuidado de to-
dos sus ciudadanos. 

 
Combate a la pobreza 

En las últimas semanas, se han 
planteado anuncios y discusiones 
que dan espacio para la reflexión y 
el diálogo frente a temas complejos 
de resolver. Se trata de desafíos di-
fíciles, no por nada este año el Pre-
mio Nobel de Economía 2019 fue 
otorgado a los economistas Abhijit 
Banerjee, Esther Duflo y Michael 
Kremer por sus contribuciones al 
estudio del combate a la pobreza. 
Buscaron evaluar como elementos 
determinantes en el desarrollo y el 
combate a la pobreza son la educa-
ción, los servicios de salud y el em-
prendimiento, piezas claves que hoy 
resultan preponderantes en el desa-
rrollo de nuestras sociedades. 

Recientemente uno de estos econo-
mistas, el profesor Abhijit Banerjee, 
planteó: “Un mejor enfoque sería su-
bir algunos impuestos y distribuir el di-
nero a las personas para que lo gasten”. 
Agregó: “no se impulsa el crecimien-
to recortando impuestos, se consigue 
dando dinero a la gente”, señaló. “La in-
versión responderá a la demanda”.  
 
Labor de la academia 

Desde la academia debemos me-
jorar el lenguaje, educar a nuestros 

y después de impuestos, vemos que 
el efecto redistributivo que debiese 
generar con los impuestos no es tal.  

 
Desafíos 

Los desafíos como país y socie-
dad son grandes y debemos avanzar 
hacia una sociedad que sea más 
justa y equitativa, donde el Estado 
cumpla un rol de regulador y que 
rinda cuenta de cómo los impues-
tos son utilizados (accountability). 
Hemos dado un paso en años ante-
riores hacia la superación de la po-
breza, pero ahora el desafío es cómo 
hacemos un país más justo, equita-
tivo y cómo logramos que un amplio 
sector de la sociedad que se encuen-
tra en niveles socioeconómicos ba-
jos y medios reciba ingresos que le 
permitan tener una vida digna. 

En el corto y mediano plazo la-
mentablemente veremos efectos 
negativos en nuestra economía. El 
efecto del dólar alto, el cierre de 
muchas Pymes en la región, impac-
tarán en el empleo regional y en el 
alza de los bienes importados, así 
como también en el transporte, 
combustibles y cualquier bien o ser-
vicio que sea importado.

EL ROL DE LA ECONOMÍA 
EN LA CRISIS SOCIAL
En estas semanas, ha quedado claro que todas las instituciones y personas 
debemos aportar para que la superación de la pobreza y la desigualdad, al igual 
que la mejora en la redistribución del ingreso, sean un norte en el país.

jóvenes, evitar el desprecio hacia el 
otro y volver a la esencia de la soli-
daridad y sentido común de nues-
tro país. Todos debemos aportar a 
que la superación de la pobreza y la 
desigualdad, al igual que la mejora 
en la redistribución del ingreso, 
sean un norte que nos ayude como 
nación y sobre todo relevar la im-
portancia del diálogo como herra-
mienta de desarrollo de una nación. 

En los últimos años a nivel mun-
dial hemos sido espectadores de una 
serie de cambios: principalmente en 
sectores productivos (conocimiento, 
comunicaciones, inteligencia artifi-

cial), en nuevas formas de trabajo 
(virtual, a distancia, desde el hogar, 
automatización, robotización), cam-
bios en concentración del capital y 
en la organización de las sociedades. 
De todos ellos, Chile no ha estado 
exento. En los últimos 30 años ha 
experimentado un notable creci-
miento económico logrando que, un 
país pequeño en términos poblacio-
nales, se transforme en líder mundial 
en ciertos productos o recursos na-
turales como el cobre, el salmón, los 
vinos, las frutas, entre otros.  

Sin duda entre los ámbitos en que 
hemos avanzado están la supera-

ción de la pobreza y el acceso a un 
mejor bienestar de la población, sin 
embargo, nos resta avanzar en su-
perar la gran desigualdad que se 
produce al momento de redistri-
buir el ingreso que como país he-
mos sido capaces de generar. Si bien 
esta ha disminuido en los últimos 
años (coeficiente de Gini), esta dis-
minución no ha sido la esperada y 
resta mucho trabajo por realizar.  

Un rol importante es repensar la 
estructura tributaria pues se debie-
se por medio de esta disminuir las 
desigualdades. Hoy al analizar el coe-
ficiente de Gini antes de impuestos 

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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Sus restos están siendo 
velados en la Iglesia 
Evangélica Luterana  
(Colo Colo 54, Concepción).

Su funeral se 
realizará mañana

Hasta siempre, maestro
EDUARDO MEISSNER FALLECIÓ A LOS 87 AÑOS

Resumir el aporte académico y 
cultural de Eduardo Meissner to-
maría muchísimo más que esta 
página. Una carrera que dividió 
entre ambos campos, destacando 
como docente en las principales 
casas de estudios locales y, en lo ar-
tístico, se movió entre la pintura, la 
música y la escritura. Profesor 
Emérito de la UdeC y galardonado 
con premios como el Regional de 
Artes (2002) y el Bicentenario de 
Arte y Cultura (2010), falleció ayer 
a los 87 años. 

Pese a que su salud se deteriora-
ba cada vez más, sus cercanos di-
cen que nunca dejó de crear. De la 
mano de su inseparable esposa, 
Rosemarie Prim, también se deja-
ba ver en muchos eventos relacio-
nados a la cultura y fue una de las 
voces que lideró el movimiento 
de creadores locales para la apro-
bación de los fondos para el Tea-
tro Biobío. Una figura imborrable 
no sólo para la cultura local y na-
cional, sino para la comunidad en 
general, con un legado que nunca 
se apagará. 

Como era de esperar, su partida 
produjo un enorme dolor en el ám-
bito artístico y varias voces quisie-
ron hablar de la trascendencia de 
su trabajo. Rodrigo Piracés, direc-
tor de Extensión y Pinacoteca de la 
Universidad de Concepción, co-
mentó que “para nuestra Direc-
ción de Extensión y Pinacoteca, 
así como para la Escuela de Arte, 
su fallecimiento es una gran pérdi-
da. Se trata de uno de los fundado-
res de la Escuela, un intelectual 
que sembró ideas en el campo de 
las artes y de la cultura, que preva-
lecen hasta el día de hoy”. 

Además, Piracés agregó que “su 
punto de vista le dio una impron-
ta particular al arte en Concep-
ción, sobre todo en sus procesos y 
modos de composición. Así tam-
bién su innegable aporte a la arqui-
tectura, con hitos como la funda-
ción de la Escuela de Arquitectu-
ra de la Universidad del Bío Bío, 
que hoy es una de las más presti-
giosas del país”. 

Sandra Santander, curadora de 
la Pinacoteca UdeC, fue su alum-
na e indicó que “lo recuerdo con 
gran cariño, fue un gran maestro. 
Siempre se dice que personas 
como él no mueren, sólo se va su 
cuerpo, pero su legado seguirá 
siempre, traspasando generacio-
nes. Era una persona tremenda-
mente generosa con sus saberes y 
siempre nos estimulaba a crecer 
más, a ser mejores, también a es-
tudiar e investigar, a ser conse-
cuentes con nuestro pensamiento 
y con nuestra obra”. 

Edgardo Neira, destacado ar-
tista visual penquista, fue su 
alumno en 1973. Más tarde, ejer-

Artista y docente de dilatada trayectoria dejó una huella imborrable en la cultura 
local. Voces del ámbito artístico se refieren a su legado.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ció como su ayudante e instructor 
-grado académico que ya no exis-
te- de su asignatura Estética y Se-
miótica. Comentó que “con él, la 
comprensión del arte comenzó 
su ingreso a la contemporanei-
dad y se inició en Concepción la 
conceptualización de las artes vi-
suales en el ámbito riguroso de las 
estructuras de lenguaje. Antes, 
sólo se hablaba del arte como ‘ex-
presión’. Su incursión en la esté-
tica formal y en la semiótica fue-
ron pioneras en la formación in-
telectual universitaria”. 

Rodrigo Burgos, director de la 
Galería de los Ocho, señaló que 
“tuve la suerte de conocer a don 
Eduardo, como profesor, como ar-
tista y como persona. Siento que 
gran parte de su legado social lo 
realizó en sus cátedras, cientos 
de alumnos pasaron por ellas, y 
creo que todos quienes tuvimos la 
suerte de tenerlo como profesor 

consideramos que sus clases se 
convertían en verdaderas expe-
riencias, no sólo visuales, sino que 
auditivas, gestuales, icónicas, con 
ese grado de profundidad propio 
de quien ama lo que se enseña. 
Cómo olvidar la verdurez del ver-
de, la rojez del rojo. No sólo dejó 
un legado a través de su obras, 
sino que también a través de su la-
bor formativa, y vive en cada uno 
de los que tuvimos la suerte de 
recibir su enseñanza”. 

Tulio Mendoza, poeta local, lo 
conoció de cerca y se refirió a su la-
bor. “Eduardo Meissner fue un 
hombre pleno, un ser humano lu-
minoso que hizo del arte una for-
ma de vida, de aprehender el mun-
do para comprenderlo, habitarlo y 
compartirlo con los demás. Culti-
vó la conversación que en la terce-
ra acepción, en desuso, que seña-
la el diccionario es ‘vivir, habitar en 
compañía de otros’”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

XXXXXXXXXXXXXXX 
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xxxxxxxxxxx
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En ese sentido, Mendoza agregó: 
“Qué significativo y transforma-
dor era el acto de dialogar con él: 
nunca terminaba uno de asom-
brarse, ya fuera con la pintura, la 
música, la escritura y todo lo que 
en su voz y entonación tan particu-
lar, nos cautivaba. Un humanista 
de tomo y lomo, nada del ser hu-
mano le era ajeno. Nos dejó mu-
chas huellas que deberemos reco-
rrer y recordar con atención. Due-
le el alma y el tiempo. A él le debo 
una mítica y honda dedicatoria en 
su libro ‘La domesticación de los 
pájaros’: ‘A Tulio Mendoza Belio, 
poeta docto, poeta sutil’. Fue un 
verdadero poeta por su capacidad 
creativa y a él le calzan a la perfec-
ción las palabras de Guimarães 
Rossa: no mueren los poetas, sólo 
quedan encantados”.
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Luego que se declarara emergencia por los 
incendios forestales que llevan consumidas 
cerca de 2.000 hectáreas en la Región de Val-
paraíso, hubo preocupación por las seleccio-
nes chilenas de remo y canotaje que entrenan 

en Curauma. Sin embargo, desde el Mindep se 
gestionó hospedaje de los deportistas y respec-
tivos cuerpos técnicos en Cerro Castillo, ade-
más de entrenamiento en Escuela Naval en 
Playa Ancha.

Selección chilena de remo se aleja del incendio
FOTO: MINDEP

En el quinto puesto se 
ubicó la selección femenina 
con un triunfo, un empate y 
tres derrotas.

Equipo femenino 
terminó quinto

El Sudamericano debía 
realizarse a inicios de este 
mes, pero será reagendado 
por la crisis en el país.

Sin fecha por  
el momento

Con el aporte de  
dos lilas, Chile fue  
4° de Sudamérica

Luego de un intenso campeo-
nato, donde incluso se superaron 
las expectativas, la selección chi-
lena puso término a su actuación 
en el reciente Torneo Sur-Centro 
Americano de Balonmano Cade-
te, realizado en el Polideportivo 
Juan Domingo Ribosqui de Men-
doza, Argentina. 

El equipo dirigido por Pablo 
Núñez se quedó con el cuarto 
puesto del certamen sudameri-
cano, donde se tituló campeón 
Brasil, seguido del país anfitrión y 
Uruguay. 

Desempeño que tuvo como 
protagonistas a dos jugadores lo-
cales, las figuras de Deportes Con-
cepción, Camilo Hernández (ex-
tremo derecho) y Samuel Moreno 
(pivot), quienes fueron fijos en el 
esquema del entrenador chileno. 

Ambos se suman otras dos car-
tas lilas, Cristóbal Muñoz y Óscar 
del Pozo, quienes integraron la 
selección nacional Sub 14 en el 
Sudamericano de Paraguay. 

 
Campaña para aplaudir 

Raúl Umaña, técnico de Depor-
tes Concepción, analizó la actua-
ción de sus pupilos. “El desempe-
ño fue óptimo, principalmente 
porque entre ambos sumaron 
bastantes minutos en cancha, es-
pecialmente Camilo. Consideran-
do que los dos están en su primer 

FOTO: FEDERACION CHILENA DE BALONMANO

año en la categoría, es una expe-
riencia ideal en su proceso for-
mativo dado el nivel de sus riva-
les”, expresó el DT. 

El periplo nacional en el Sud-
americano U16 comenzó con una 
victoria de 26-25 sobre Paraguay, 
ocasión en la que Hernández ano-
tó un tanto. En el segundo duelo, 
la “Rojita” se inclinó ante el mo-
narca Brasil por un marcador de 
26-18, esta vez con el aporte golea-
dor de Samuel Moreno. 

La tercera fecha midió al com-
binado criollo ante su similar de 
Perú, donde Chile se impuso con 
claridad por 38-15 y donde More-
no hizo tres goles, mientras Her-
nández marcó uno. 

Por semifinales, en tanto, el se-
leccionado nacional se enfrentó a 
Argentina, cayendo por 30-23, 
otra vez con la aparición en el tan-
teador de Moreno. Y en el duelo 
por el podio, el equipo chileno 
cayó ante Uruguay por 24-23, con 
la presencia de ambos penquistas.

CAMPANIL APORTARÁ CON UNA DE SUS FIGURAS AL SUDAMERICANO M18

El rugby femenino de la UdeC sigue 
dando qué hablar, esta vez con una 
nueva convocada para la selección chi-
lena de la especialidad. 

Se trata de María Juliana Plata, que in-
tegrará el combinado nacional que dis-
putará el Campeonato Sudamericano 
M18 que se desarrollará próximamen-
te en Santiago. Se une así a Geraldine La-
gos, capitana auricielo, quien participó 
del proceso de la selección adulta en el 
Sudamericano Seven de Montevideo. 

En el caso de “Maju” es su primera 
designación en las Cóndores, luego 
que a comienzos de año participara 
junto a Fernanda Meneses de otro 
proceso. Todo un mérito consideran-
do que se inició en el deporte recién en 
febrero. “Por supuesto que me sor-
prendió quedar en el equipo porque 
soy bien nueva. Fue imprevisto cuan-
do me nominaron a unos concentra-

Otra vez el rugby 
UdeC vuela a la 
altura de cóndores

La jugadora 
auricielo, 

María Juliana 
Plata, es una 

de las 
nominadas 

para integrar 
la selección 

chilena 
femenina 

juvenil que 
disputará el 

certamen 
internacional 

en Santiago.

FOTO: MARÍA JULIANA PLATA

las reglas cuando no sabía nada, me 
ayudaban en todo”, aseguró la win. 

Sobre sus virtudes, “Maju” dice que 
“mi característica es la velocidad, pero 
a eso agrego cosas como la constancia 
para entrenar, aprendo rápido porque 
tengo la disposición para hacerlo. Tam-
bién me distingue la garra y que no me 
doy por vencida nunca en un partido”. 

Con tan auspicioso presente, María 
Juliana dice proyectarse en un depor-
te que la apasiona. “Este es un depor-
te distinto, nunca me había sentido 
tan parte de un equipo, se vive un com-
pañerismo único. Antes pensaba que 
sería un deporte más, pero ahora mi 
objetivo es seguir jugando varios años 
más hasta, algún día, llegar a la selec-
ción adulta. Me queda mucho por me-
jorar, pero soy joven todavía y a largo 
plazo es una meta a cumplir”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

dos en abril y estuve en una preselec-
ción para otro Sudamericano, pero 
que no pude terminar por una lesión. 
Así es que muy feliz”, sostuvo. 
 
Aspirando alto 

María Juliana dice que apenas se re-
cuperó de la dolencia volvió a entrenar, 
lo que, junto a la ayuda de sus compa-
ñeras, fue clave. “Mi técnico en la UdeC, 
Cristián Isla, se portó muy bien, traba-
jó mucho conmigo. Y a mis compañe-
ras les debo todo, sin ellas no estaría 
acá, desde que llegué, me enseñaron 
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KETTY HAMMERSLEY ESTÁ EN CENTROAMÉRICA EN CURSO ÚNICO A NIVEL MUNDIAL

Un nuevo paso de calidad 
pretende dar la reconocida 
profesora de Educación Físi-
ca, entrenadora y juez inter-
nacional de Gimnasia Rítmi-
ca, Ketty Hammersley Kra-
mer, quien se encuentra en 
San José, Costa Rica, partici-
pando en el curso interna-

Docente UdeC se certifica a alto nivel

 FOTO: CLUB DEPORTIVO DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

nacional de Gimnasia (FIG) y 
que es único a nivel mundial. 

 
Para estar a la vanguardia 

“Tuve que pasar varias eta-
pas. Hace varios años hice el 

nivel uno, en Chile lo hici-
mos 14 entrenadores, cursos 
que se dan cada dos años; 
para el nivel dos, sólo fuimos 
dos chilenas y ahora he sido 
llamada al nivel tres, como 

única representante del 
país”, sostuvo Hammersley, 
quien agregó que “este nivel, 
significa que es la prepara-
ción, ya más bien a nivel 
olímpico de la gimnasia rít-

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

mica, algo que es súper im-
portante para el club, para 
la Región y el país”.
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OBITUARIO

Lamentamos comunicar el sensible 
fallecimiento del Profesor Emérito y 
destacado académico de la Universi-
dad de Concepción. Sr. 
 

EDUARDO  
MEISSNER GREBE 

(Q.E.P.D.) 
 

Sus restos están siendo velados en 
Iglesia Luterana, ubicada en calle 
Colo Colo 54, Concepción. Sus funera-
les se realizarán mañana 20 de no-
viembre, en el Cementerio General de 
Concepción, luego de una ceremonia 
religiosa que se oficiará a las 10:00 ho-
ras en la misma iglesia. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector 
Universidad de Concepción

Se ha dormido en los brazos del Señor 
nuestro querido padre, suegro y abue-
lito. Sr. 
 

HÉCTOR ARNOLDO 
HENRÍQUEZ HENRÍQUEZ 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se está realizando en la 
Parroquia Buen Pastor (Los Acacios 
1718, Villa San Pedro, San Pedro de la 
Paz). Y su funeral será mañana en ho-
rario que se avisará oportunamente. 
 
La Familia 
 
San Pedro de la Paz , 19 de noviembre 
de 2019.

Porque Dios nos regaló su maravillo-
sa presencia en nuestras vidas, hoy 
lloramos y comunicamos la partida 
de nuestra amada hija, hermana, tía , 
cuñada , prima y amiga. Srta.  
 

ELIZABETH  
AGUAYO SÁEZ 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se está realizando en la 
Iglesia Evangélica Pentecostal Apos-
tólica (Irlanda 3158, Población Ar-
mando Alarcón del Canto , Hualpén). 
Y su funeral será mañana en horario 
que se avisara oportunamente. 
 
Familia Aguayo Sáez 
 
Hualpén , 19 de noviembre de 2019.

Porque Dios nos regaló su maravillo-
sa presencia en nuestras vidas, hoy 
lloramos la partida de nuestra queri-
da tía, mamá, tía abuelita y tía bisa-
buelita. Srta. 
 

OLGA LIDIA  
VILLALOBOS MORALES 

(Q.E.P.D.) 
 

Su funeral será hoy, después de una 
misa a las 14:00 h, en la Capilla Nues-
tra Señora de Guadalupe (Curani-
lahue 439, Lan C, Hualpén). Saliendo 
el cortejo al Cementerio General de 
Concepción. 
 
La Familia 
 
Hualpén , 19 de noviembre de 2019.

cional “Academia FIG Nivel 
3 de Gimnasia Rítmica”, el 
que se extenderá hasta el sá-
bado 23 de noviembre. 

La actual gerente de ramas 
amateur del Club Deportivo 
de la Universidad de Concep-
ción tendrá la oportunidad 
de ser la única representante 
chilena en el curso organiza-
do por la Federación Inter-
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12/21 11/30
LOS ÁNGELES

14/34
SANTIAGO

12/31
CHILLÁN13/33

RANCAGUA

12/32
TALCA

9/22
ANGOL

8/20
TEMUCO

9/15
P. MONTT

13/22
MIÉRCOLES

12/22
JUEVES

12/21
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Andrés Avelino

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• San Martín N°608-612

SAN PEDRO
Farmacia Sana 
• Los Canelos N°102

CHIGUAYANTE
Red farma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Av. Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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